

---

## EL PRIMER CONGRESO MEDICO MEXICANO.

---

**Q**ON el fin de tener al corriente á los lectores de la *Gaceta Médica* de los trabajos del primer Congreso Médico Mexicano, en el número anterior obsequiamos á nuestros favorecedores con el Programa tal como lo publicó el Comité ejecutivo, reservándonos para este número dar una ligera idea de él acompañando los documentos más interesantes.

El lunes cinco del corriente, á las siete de la noche, se fueron reuniendo los Médicos Congressistas en el Salón de la Academia N. de Medicina, el que en media hora quedó lleno hasta tal punto, que era difícil penetrar por la puerta. El Dr. D. Manuel Carmona y Valle, Presidente del Congreso, por conducto del Secretario general Dr. Luis E. Ruiz, fué presentando uno por uno á los Congressistas, quienes en seguida pasaban al Salón de Actos donde se tenía preparado el *lunch*; una vez reunidos todos, se comenzó á servir, y á poco el Dr. Manuel Flores con la elegancia y florido estilo que acostumbra, brindó por la reunión y el motivo que había congregado allí á los médicos mexicanos; después de él lo hicieron los Dres. Mendizábal, Licéaga, Lavista, Ramos, García y otros procurando resaltar diversos temas conducentes al objeto.

Al siguiente día, martes seis, en el mismo Salón convenientemente dispuesto, tuvo lugar la apertura solemne por el Sr. Ministro de Justicia Lic. D. Joaquín Baranda, con un discurso á la altura del reputado orador; después de él siguió el del Dr. Carmona y Valle y en seguida el del Dr. Orvañanos. El del Dr. Licéaga no tuvo su verificativo por no haberlo podido formar á consecuencia de sus ocupaciones en el Congreso Americano.

Omitimos hacer el juicio crítico de todas las piezas oratorias pronunciadas en el Congreso, porque van á ser publicadas próximamente, y entonces se podrá juzgar del mérito de cada una de ellas. A las once de la mañana terminó la Sesión.

A las tres de la tarde del mismo día se reunieron los Congresistas, y cada uno se agrupó á la Sección que había elegido; á las cuatro ya todas las Secciones funcionaban en el local que se les había designado, instalando sus mesas directivas; en la de Medicina Militar (12) fué nombrado por los presentes Secretario el Dr. Manuel S. Soriano, antiguo Jefe del Cuerpo Médico Militar, y Relator el Dr. Daniel Vélez.

Alguna persona extraña á la Profesión Médica y que iba allí llevado por la curiosidad, ha referido la satisfacción y el placer que le causaban ver el orden, puntualidad y entusiasmo con que cada médico se dirigía á su Sección siguiendo á su Presidente; después, la manera, orden y circunspección con que los trabajos se hacían; escuchando y discutiendo las interesantes memorias á las que se les daba lectura, y según sus propias expresiones tal parecían "alumnos que entraban á sus clases" con sola la diferencia de que aquellos alumnos son profesores que con la mejor buena voluntad han dejado sus ocupaciones, su clientela, sus familias, etc., recorriendo algunos, como el Dr. Isaac Rivas (de California), unos centenares de leguas para dar su contingente en provecho de la ciencia y de la humanidad.

Los diversos programas particulares de cada Sección que se colocan en seguida, darán una ligera idea de las interesantes lecturas y de las trascendentales cuestiones que se han dilucidado durante los cuatro días que duró el Congreso, trabajando seis horas diarias. Se hicieron algunas modificaciones en los programas que más tarde se verán consignados.

Los tomos que van á contener estos trabajos, serán, no lo dudamos un monumento que trasmita á las generaciones médicas futuras, la ilustración, saber, abnegación, etc., de los médicos mexicanos actuales, y creemos que á su vez ellos tendrán, como los de hoy, una deuda de gratitud para con sus maestros.

No obstante los trabajos científicos, la Comisión ejecutiva infatigable, trabajaba á la vez en la organización de todos los actos que deberían finalizar el Congreso.

El viernes nueve y sábado diez se han sacado varios grupos de Congresistas en la elegante fotografía de la Escuela N. Preparatoria, que con este motivo se estrenó, debida su instalación al ilustrado Director Lic. Vidal Castañeda y Nájera.

El sábado diez, á las once de la mañana, fueron recibidos los Médi-

cos Congresistas en uno de los salones del Palacio Nacional por el Presidente de la República General Porfirio Díaz; el Dr. Carmona los presentó; y el Sr. Díaz visiblemente conmovido expresó el alto concepto en que tenía al Cuerpo Médico Mexicano por su ilustración, por su saber y por su abnegación haciendo un elogio muy especial de la idea predominante hoy entre ellos, la del estudio de la higiene para prevenir las enfermedades, lo que era tanto más levantado cuanto que, contrarrestaba á sus intereses. Ofreció por último, toda su protección á la clase médica para ayudarla en la ardua tarea que había emprendido.

A las cuatro de la tarde de ese día se reunió la Asamblea General del Congreso para que le diera cuenta de los trabajos la Comisión ejecutiva, y para nombrar la Nueva que organizase el próximo Congreso, que debe reunirse el mes de Diciembre de 1894 en la importante Capital del Estado de San Luis Potosí.

Los principales funcionarios nombrados fueron; Dres. Eduardo Licéaga, Presidente; Presidente de la Junta local, Jesús Monjarás; Vicepresidentes, Miguel Otero y Gregorio Mendizábal; Secretario general y Tesorero, los mismos que en el actual Congreso.

Conforme al Programa la Sesión de clausura se verificó el sábado diez á las ocho y media P. M. en el Teatro del Conservatorio, presidiendo el Dr. Lavista por enfermedad del Dr. Carmona y á su vez los Vicepresidentes de las Secciones Dres. Santa María, Monjarás, Otero, Mendizábal y otros.

El programa se verificó como se había anunciado; pero debemos hacer una mención especialísima del brillante discurso del Dr. Mendizábal, quien posee tantas dotes para formarlos como para decirlos, y cuando lo demos, nuestros lectores podrán juzgar de su exquisito mérito.

La parte musical se mantuvo á su altura; las Sritas. Aranda y Negrete deleitaron á quienes las escuchaban.

El Congreso se declaró cerrado á las diez y media de la noche, y sus miembros habían sido invitados ya por el Gobierno del Distrito y el Ayuntamiento de la capital para recibirlos en el suntuoso Palacio Municipal á las ocho de la noche del domingo once.

En efecto, á esa hora estaban enfrente á su puerta de entrada dos músicas de la guarnición anunciando la fiesta; desde las escaleras era espléndida la iluminación; la orquesta tocaba escogidas piezas á la entrada del salón principal, y en éste eran recibidos los Médicos por el Secretario de Gobierno Lic. Nicolás Islas y Bustamante y los Sres. Regidores Rincón, Carballeda y otros á quienes eran presentados por el Dr. Manuel S.

Soriano; á los tres cuartos para las nueve pasaron todos á uno de los principales salones convertido en comedor y donde una mesa espléndidamente adornada ostentaba succulentos y exquisitos manjares; la cena se sirvió abundantemente y con una corrección irreprochable: á su tiempo el Lic. Secretario de Gobierno manifestó los motivos por los que no habían podido estar presentes los señores Gobernador del Distrito y Presidente del Ayuntamiento, y en un bien dicho discurso alusivo encomió los trabajos del Congreso, brindando por los Médicos Mexicanos.

El Dr. Carmona así como el Dr. Lavista no pudieron concurrir, y el Dr. Licéaga en su nombre contestó el brindis del Sr. Lic. Islas. Después brindaron algunas otras personas y á las once terminaba la reunión.

Ciertamente que los Médicos Congressistas han recibido las más altas pruebas de estima y consideración del Presidente de la República, del Gobierno del Distrito y del Ayuntamiento; es evidente que sus trabajos serán debidamente apreciados no solo en el país, sino también en Europa y los Estados Unidos donde serán leídos con interés, pero entre todos descuellan aquellos que concibieron la idea y aquellos que tan felizmente la han realizado: los nombres de Carmona, Lavista, Licéaga, Chacón F., Gutiérrez, E. R. García, Almaraz, Sosa, Orvañanos y Ruiz, quedan calzando esta brillantísima página de la historia de la Ciencia Médica Nacional que consigna los hechos del primer Congreso Médico Mexicano.

---